Seminario "170 años (1832-2002) de lucha de clases en Euskal Herria Sur y contra el Estado español."

Dirigido por el sociólogo comunista vasco Justo de la Cueva, militante de Batasuna y editor de la web Basque Red Net..

Organizado por Primeira Linha en Compostela. 8, 7 y 9 de diciembre de 2002

Los índices detallados de

- 1) EL TEXTO DEL BORRADOR DE 1988 TITULADO: 150 AÑOS DE LUCHA DE CLASES EN EUSKADI SUR (1839-1988) por Justo de la Cueva
- 2) LA CRISIS DE CINDU-EUSKADI (CRISIS ECONÓMICA, SOCIAL Y POLÍTICA DE UNA CIUDAD LLAMADA EUSKADI) por Margarita Ayestaran y Justo de la Cueva

Edita: Primeira Linha Compostela, diciembre de 2002



NOTA DEL DIRECTOR DEL SEMINARIO:

Se entrega aquí en documento separado el índice detallado del texto del borrador de 1988 titulado: 150 AÑOS DE LUCHA DE CLASES EN EUSKADI SUR (1939-1988) por Justo de la Cueva para facilitar su uso como guía durante las Sesiones del Seminario

Se entrega también aquí el índice detallado del libro LA CRISIS DE CINDU-EUSKADI (CRISIS ECONÓMICA, SOCIAL Y POLÍTICA DE UNA CIUDAD LLAMADA EUSKADI) por Margarita Ayestaran y Justo de la Cueva. Porque es el primer trabajo de la investigación de ambos sobre el tema y será útil en las sesiones del Seminario.

Se añaden también aquí las tres páginas iniciales de la edición para el Seminario del borrador de 1988, tituladas **Breve explicación del autor sobre este texto y su evolución.** A los efectos de que este documento con los índices pueda ser manejado como documento aislado.

Justo de la Cueva. Iruñea 29 de noviembre de 2002

Breve explicación del autor sobre este texto y su evolución.

En el mes de septiembre de 1980 mi familia (mi compañera Margarita Ayestaran, mi hijo y mi hija y yo) cambiamos nuestra residencia desde Madrid a Euskal Herria (a Lizarra, en Nafarroa). Mi compañera, pamplonesa de nacimiento, regresaba a la ciudad natal de su madre después de 23 años de estancia en Madrid. Nuestros hijos llegaban a la Euskal Herria en que no habían podido nacer, tal como su madre y yo deseábamos, por problemas de difíciles partos debidos a la combinación del Rh O negativo de su madre con el mío positivo. Yo emigraba a Euskal Herria convencido de que era inútil y condenado al fracaso el intento de continuar trabajando por la revolución socialista en una España en plena metamorfosis nazifascista de su Estado, decidido a convertirme en vasco y aportar lo que pudiera a su lucha de liberación nacional y social. Precisamente mi primer trabajo publicado en Euskal Herria en julio de 1981, siendo ya mi compañera y yo militantes de HERRI BATASUNA, se tituló **Metamorfosis nazifascista del Estado español** (está publicado en Internet en la web de la RED VASCA ROJA en

http://www.basque-red.net/cas/metanz/mnz.htm)

Desde nuestra llegada a Lizarra Margari y yo nos dedicamos a un intensao trabajo de estudio e investigación de la realidad de Euskal Herria siempre desde la óptica de la lucha de clases.. Compramos, acopiamos, leimos y estudiamos centenares de libros, folletos y documentos a la vez que haciamos observación participante como militantes en esa lucha de clases en Euskal Herria que aquí adopta la forma de lucha de Liberación Nacional. Participacón que implicaba, claro está, detenciones, juicios y hasta un atentado reivindicado por el GAL (la noche del 10 al 11 de enero de 1984). De todo lo cual salimos suficientemente ilesos.

Y ya en 1982 publicamos un primer resultado de nuestras investigaciones. En el último trimestre de 1982 la empresa madrileña ECO S.A. (ESTUDIOS COMERCIALES Y DE OPINIÓN S.A), con la que llevábamos años trabajando editó y ofertó a sus clientes como ESTUDIO MÚLTIPLE ECO Nº 1 (al previo de veintiseis mil pesetas ejemplar) el primer volumen de *Euskadi ¿dónde vas? ¿por qué? (Claves estructurales y dialécticas de la economía y la sociedad vascas)* escrito por nosotros. El título de ese volumen primero era *La crisis de CINDU-EUSKADI (Crisis económica, social y política de una Ciudad llamada Euskadi)*.

Ese primer volumen tenía 518 páginas páginas y un Anexo con 137 tablas estadísticas, muchas de ellas de elaboración propia, 24 gráficos y 21 mapas. En el folleto de presentación del estudio ECO S.A. afirmaba que "se complace en subrayar que su ESTUDIO-MULTIPLE nº 1 incluye la presentación de algunos conceptos y herramientas heurísticas totalmente nuevas, creación original de su equipo redactor: la constatación estadística y cartográfica de la CONURBACION BIL-DON, el hallazgo y delimitación de CINDU-EUSKADI (la Ciudad INDUstrial llamada EUSKADI), etc"

Era una publicación parcial. Para facilitar la venta en España del trabajo pactamos con ECO que, aun conservando nosotros la propiedad intelectual del original, no figurarían nuestros nombres (ya muy marcados como "rojoseparatistas" vascos) como autores y que además ECO podría hacer supresiones de las partes que consideraran "insoportables" para los españoles. ECO suprimió el 26& del original. Por eso el 5 de septiembre de 1985, cuando ya no podíamos perjudicar la venta, dimos en IPES de Bilbo una Rueda de Prensa en la que reivindicamos nuestra autoría (con un certificado del Director de ECO) y entregamos a la prensa una **REPRISTINACIÓN del texto original** que incluía lo suprimido.

Desde la publicación de *La crisis de CINDU-EUSKADI (Crisis económica, social y política de una Ciudad llamada Euskadi)* en 1982 hasta junio de 1987 continuamos trabajando en la misma línea de investigación, lectura y estudio. En mi curriculum vitae en la web de la RED VASCA ROJA en http://www.basque-red.net/cas/personas/justo.htm se pueden ver los títulos de las publicaciones de esa época. De junio de 1987 a mayo de 1988 Margari y yo realizamos También para ECO S.A. (y también como "negros") un amplio trabajo de investigación estadística sobre la Comunidad Autónoma Vasca. Ese trabaj inclutó un texto mío que resumía lo aprendido y reflexionado durante esos nueve años de estudio y trabajo sobre "150 años de lucha de clases en Euskadi Sur (1839-1988)". También en ese caso conservé los derechos de autor.

ESE TEXTO DE 1988 ES EL QUE SE EDITA AQUÍ Y AHORA por **Primeira Linha** para este Seminario que imparto en diciembre de 2002.

El texto fue cedido por mí para su uso al departamento de Formación de HERRI BATASUNA. Una versión sintética en 44 páginas fué incluída en mi libro La escisión del PNV (EA, HB, ETA y la deslegitimación del Estado español en Euskadi Sur) publicado en 1988 por TXALAPARTA. El libro completo está publicado tambien en la web de la RED VASCA ROJA en

y esas 44 páginas también figuran en Internet y en esa misma web como

"Problema espanhol"/"problema basco". A economia-mundo segundo Wallerstein e os últimos 150 anos de luita de classes em Euskádi Sul

en la web de la Rede Basca Vermelha en galego-portugues en

http://www.basque-red.net/gap/euskag/escisiog/escision.htm

Y en la web de la Red Vasca Roja en español como "Problema español"/"problema vasco". La economía-mundo según Wallerstein y los últimos 150 años de lucha de clases en Euskadi Sur en

http://www.basque-red.net/cas/euskal/escision/escision.htm

La editorial TXALAPARTA quiso editar el texto compelto de los "150 años" en 1990 pero me negué porque deseaba completarlo y ampliarlo. De hecho en 1994 publiqué mi libro **Negación vasca radical del capitalismo mundial** (Ediciones VOSA S.L., Madrid, 1994) como texto introductorio de nuestro estudio sobre la historia de la lucha de clases en Euskal Herria de los siglos XIX y XX. Ese libro está tambien publicado en la web de la RED VASCA ROJA en

http://www.basque-red.net/cas/libro/index.htm

Margari y yo hemos continuado trabajando en la misma línea de investigación como eje de nuestra labor de práctica teórica. Véase por ejemplo mi texto de 1994

Povo Basco e Povo Trabalhador Basco. A estrutura de classes do Sul de Euskal Herria nos anos 90 do Século XX .

Está en galego-portugues en la web de la Rede Basca Vermelha en

http://www.basque-red.net/gap/euskag/clases/clases.htm

y en español en la web de la Red Vasca Roja en

http://www.basque-red.net/cas/oculto2/marzo98/98310.htm

Y la colección de los textos que en los últimos seis años he ido elaborando para el SERVICIO ANALÍTICO-INFORMATIVO SEMANAL DE LA RED VASCA ROJA SOBRE EUSKAL HERRIA que se remiten por e-mail a los subscriptores y que se publican a los seis meses de su fecha en abierto en la web de la RED VASCA ROJA en

http://www.basque-red.net/cas/oculto2/oculto2.htm

Naturalmente nuestro trabajo se nutre y se enriquece con el trabajo de nuestros camaradas de la RED VASCA ROJA. Por citar sólo un texto excelente y precioso sobre el tema recomiendo vivamente leer tambien en nuestra web el reciente de *Iñaki Gil de San Vicente*, fechado el 24 de octubre de 2002, titulado **VEINTICINCO AÑOS DE MARXISMO EN EUSKAL HERRIA** Está en la web de la Red Vasca Roja en

http://www.basque-red.net/cas/comuni/gilo/25a.htm

Tengo el propósito de publicar en el año 2004 la versión definitiva del libro "170 años (1832-2002) de lucha de clases en Euskal Herria Sur y contra el Estado español." en el que ahora estoy trabajando y que espero sea el fruto de un cuarto de siglo de estudio e investigación participante. Me es muy grato hacer por primera vez una exposición extensa (en veintidós horas) de este trabajo en el SEMINARIO organizado por mis queridos camaradas de Primeira Linha.

Justo de la Cueva

Iruñea 29 de noviembre de 2002

"150 años de lucha de clases en Euskadi Sur"

forma parte de un trabajo más amplio realizado de junio de 1987 a mayo de 1988 por Margarita Ayestaran y Justo de la Cueva y sus cola**6**oradores para un cliente.

De ahí que la numeración decimal de los capitulos comience por el 2.

Justo de la Cueva conservó los derechos de autor sobre el texto. De hecho en estos momentos esta trabajando en una nueva versión del mismo cuya publicación como libro proyecta realizar el 2004.

2. EL MARCO DE NUESTRA DESCRIPCION SINTETICA DE LA REALIDAD DE LA C.A.V. Y DE LA EXPLICACION DE SU DINAMICA (1): POR QUE NOS CONCENTRAMOS EN LOS UNTIMOS 150 AÑOS.

LA MUTACION VASCA DE 1839-1841 Y LAS CINCO METAMORFOSIS VASCAS: 1) 1876; 2) Años 90 del siglo XIX; 3) 1937; 4) 1959-1970; 5) 1975-1979.

2.1. El pueblo vasco y su idioma son los mas antiguos de Europa. Y, sin embargo, constituyen hoy un fenómeno nuevo; el más crítico laboratorio social de masas de Europa.

40

pag.

2.2. La mutación vasca de 1839-1841: la definitiva ctisis del Antiguo Regimen, el tramslado de las aduanas a la costa y la integración en el mercado español, la importante modificación de los fueros y el comienzo del expolio minero y de la industrialización, que constituyen la inserción de Euskadi como eslabon de la cadena imperialista mundial (inglesa).

41

2.2.1. El núcleo de la MUTACION VASCA de 1839-1841: el translado de las aduanas a la costa y la integración en el mercado español, prerrequisitos para la industrialización vasca.

41

2.2.2. La causación fundamentalmente exógena de la industrialización vasca. La históricamente decisiva importancia para la sociedad vasca de sus relaciones con el exterior.

44

- 2.2.3. El factor endógeno de la industrializacion vasca: la burguesia mercantil vasca y su acumulacion primitiva de capital. 45
- 2.2.4. Los rasgos estructurales heredados de la economia vascongada, la importancia de la industria tradicional vasca de las ferrerías y su transformacion/destruccion.
- 2.2.5. La primera guerra carlista: clases e intereses sociales enfrentados (las masas carlistas vascas). El Pais Vasco sale del Antiguo Régimen y entra en el mercado español.
- 2.2.6. Las consecuencias de la importante modificacion de los Fueros (aduanas en la costa, supresion del pase foral, Administracion de Justicia a la española): la paz bajo Isabel II y la intensificacion del fuerismo.
- 2.2.7. La específica y definitiva mutacion vasca : la conversion del Pais Vasco en eslabón dependiente de la cadena imperialista mundial (inglesa). Mineral de hierro vasco para el Imperio 53 inglés.
- 2.3. La metamorfosis vasca de 1876: la última guerra carlista y su salida (la abolición de los Fueros y los Conciertos Económicos), la asun ción del poder por la burguesía devenida vasco-españolista y la crea ción de "su" proletariado, inmigración, urbanización, desarrollo minero e industrial ,crisis cultural.
 - 2.3.0. Inciso metodológico. Sobre el concepto de metamorfosis y la eleccion de las fechas para la periodización. 5763
 - 2.3.1. La revolución demográfica vizcaina centrada en 1876: la zona minera y Ria de Bilbao salta de 32.000 habitantes en 1843 a 62.000 en 1877 y a tem 106.000 en 1887. Inmigracion y urbanización.
 - 2.3.2. El impresionante desarrollo minero: 4.700.000 toneladas en 1887 (18 veces la produccion de 1870). Impresionantes inversiones , beneficios ingentes. Oligopolio, dominio colonial del capital inglés, importante presencia de la burguesía vasca. 65
 - 2.3.3. El desarrollo industrial siderurgico EXXX vasco en la Ria de Bilbao: un caso atípico. El despegue después de 1876 y sus factores (dependientes del negocio minero y de los intereses del Imperio inglés): las mejoras del puerto; los fletes de retorno, el carbón inglés y el negocio de la Marina mer cante; la acumulacion de capital a traves de los negoscios minero y de la Marina mercante. El afianzamiento de una clase social maxas hegemónica: la burguesía capitalista vasca.
 - 2.3.4. La burguesía capitalista vasca crea "su" proletariado (fundamentalmente inmigrante) y le somete a una explotación que sigue el modelo colonial inglés .Las penurias del proletaria do en la zona industrial y minera de la Riaz de Bilbeo o la duplicación del Manchester de Engels .
 - 2.3.5. La filtima guerra carlista (1872-1876) fué en el Pais Vasco tambien una guerra civil entre vascos. Pero las masas rurales (la inmensa mayoria del pueblo vasco)son carlistas y emprenden una formidable rebelión. La vivencia de la indepen-

87

91

95

dencia real bajo el Estado carlista en el Pais Vasco hace de la insurreccion una especie de guerra de secesión y añade profundas consecuencias psicológicas a la derrota. 79

- 2.3.6.La abolición de los fueros por la Ley de 21 de julio de 1876. La oleada de feroz antivasquismo y antifuerismo desatada en España, el "castigo" a las provincias rebeldes y la siembre de me resentimiento en las masas vascas ante una unidad conseguida por la fuerza de las armas.
- 2.3.7. La significacion social de los Fueros y las consecuencias profundas de su abolición: unas masas descontentas, sumidas en una profunda crisis social y el déficit crónico de legitimación del Estado español en el Pais Vasco.
- 2.3.8. 1876-1890: como respuesta a la abolición de los Fueros, MX se difunde el fuerismo. Políticamente fracasa pero sus actividades culturales(literarias, históricas, de defensa del euskara, de difusion del folklore) arraigan con importantes efectos: paulatinamente la "cuestion foral" se convierte en la "cuestion vasca".
- 2.3.9. 1885-1890: un embrión del PSOE ,trasplantado desde fluera del Pais Vasco ,arraiga entre el proletariado inmigrante de la zona industrial y minera de la Ria de Bilbao. Su número es ínfimo pero será suficiente para proporcionar en la década de los 90 una dirección sindical y política tenaz, dinámica y respetada, al proletariado inmigrante.
- 2.3.10. El complejo y fundamental papel de los Conciertos Económicos: privilegio para los vascos, expresión fáctica de la abolición de los Fueros e instrumento legal para que la burguesia oligárquica vasco—españolista consolide y amplíe su explotación del trabajo de las clases dominadas vascas y para que consiga ventajas en la competencia con la industria española. Y la función ideológica de los Conciertos Económicos.

2.4. Los hechos de larga repercusion de la metamorfosis vasca de 1876 100

- 2.4.0. Inciso donde se recuerda al lector que NO está leyendo este texto para aprender Historia Vasca Contemporanea, sino para conocer como es la Comunidad Autonoma Vasca de 1987 y por qué es como es. Estamos tratando de comprender el pasado para conocer el presente.
- 2.4.1. Las masas rurales vascas han resultado derrotadas en la contradicción principal que atraviesa los 75 primeros años del siglo XIX: las transformaciones agrarias y la redistribución y nueva concepción de la propiedad y la productividad agrarias. Durante la guerra (1872-1876) han tenido un Estado carlista -foral a la fuerza- que tambien a la fuerza fué favorable a los interese s agrarios de esas masas. Derrotadas, pierden a la vez su Estado, sus Fueros y la batalla agraria.

- 2.4.2. La guerra de 1872-1876 fué tambien una guerra civil entre vascos.

 Pero cuando acaba la inmensa mayoría de los vascos tienen la
 vivencia de haber sido vencidos por un ejército extranjero. Vivencia
 que se basa en hechos (al final de 1875 se enfrentan en el Pais Vasco
 un ejercito carlista de 40.000 hombres casi todos vascos contra MXXX
 160.000 hombres de unas fuerzas armadas españolas con mas del 90% de
 no vascos) y en una intensa campaña propagandistica e ideológica. Esa
 vivencia se instalará duraderamente en la EMMEXEMENT memoria colectiva
 del pueblo vasco y tendrá consecuencias: entre otras, la de facilitar
 el nacimiento del nacionalismo vasco.
- 2% 2.4.3. 1876 marca el principio del fin de una pugna, larga de siglos, entre las ciudades (Bilbao y San Sebastian sobre todo) y el mundo rural vasco , con la derrota de éste. A partir de ahora el Pais Vasco caminará hacia su conversión total en espacio urbano, en una macrociudad industrial. Las ciudades habían sido el lugar de emergencia de las nuevas fuerzas sociales que catalizaron la ruptura de la sociedad tradicional vasca. Tendrá larga repercusion el que su victoria mala deban a la accion de un ejército no vasco y el que secularmente se hubieran alineado con la política centralista y pro-Estado español, enfrentandose tambien en ese aspecto con las masas rurales vascas.
- 2.4.4. 1876 representa el cambio de clase dominante en el Pais Vasco.

 Los jauntxos pierden el poder politico y social .La Oligarquía industrial y financiera de la burguesía se hace con el gobierno de las provincias utilizando concienzudamente el corrompido sistema electoral caracteristico dela Restauración monárquica alfonsina. Esa burguesía industrial deviene en españolista de forma que el primer nacionalismo que surge en el País Vasco es un nacionalismo español cuyos efectos mas notorios son la extremada explotacion de los obreros y el intento de liquidacion de la personalidad étnica vasca. Provocará como respuestas un socialismo ferozmente combativo y la aparicion del primer nacionalismo vasco.
- 2.4.5. 1876 supone la ruptura de la unidad estructural de las 4 provincias vascas en función del desarrollo desigual de su economía. Esa unidad estructural tardará casi un siglo en volver a soldarse ,precisamente bajo el franquismo. Se acentúa hasta la ruptura el dimorfismo provincial caracteristico del Pais Vasco. Se separan el subsistema vasco marítimo (Vizcaya y Guípuzcoa) xxx que se industrializa y urbaniza y el subsistema interior vasco (Alava y Navarra) que no lo hace. El dimorfismo se acentúa incluso dentro de cada subsistema: Guípuzcoa funciona y actúa de forma diferente a Vizcaya, Alava diferente a Navarra.
- 2.4.6. 1876 produce un déficit de legitimación del Estado español en el Pais Vasco que va a convertirse en una constante de la sociedad vasca hasta nuestros dias.



- 2.5.0. La metamorfosis vasca de los años 90 (que se prolongan hasta 1906):

 La oligarquia industrial y financiera vasca resuelve con exito la:
 crisis de los 90 y emergo de olla convertida en hegemónica en el Pais Vasco
 (económica social y políticamente) y en pieza clave del bloque de clases
 dominante del Estado español. Pero su acción durante la crisis ha desencadenado dialecticamente el fuerte aunque embrionario arraigo de las dos fuer
 zas (el nacionalismo vasco y el socialismo) que con ella compondrán duranto
 30 años el triángulo generativo y explicativo de la lucha de clases en el
 Pais Vasco.
 - 2.5.1. Los problemas que la crisis de los 90 plantea a la oligarquía industrial y financiera vasca (1). Cruje la economía : baja el rendimiento de la minería, otras innovaciones técnicas eliminan la ventaja comparativa del mineral vizcaino, el proteccionismo de otros Estados reduce la exportación siderúrgica vasca, la crisis económica mundial de 1890 y la recesión subsiguiente actúa sobre la demanda exterior, la crisis fixiam agraria finisecular española reduce la demanda interior, el mercado colonial se reduce y acaba por perderse.
 - 2.5.2. Los problemas que la crisis de los 90 plantoa a la oligarquía industrial y financiera vadea (2). El prolotariado, en su inmensa mayoría inmigrante, protesta violentamente por las condiciones de su explotación por sus patronos. La huelga de 1890, desencadenada por los mineros, abarca a 30.000 huelgistas mineros y fabriles, inaugura la lucha de clases a tiros y muertos en la comarca bilbaina, acaba con xiex victoria obrera. E inicia una serie de duras, hoscas y violentas huelgas mineras (5 generales y mas de 30 parciales) en los siguientes 20 años.
 - 2.5.3. Los problemas que la crisis de los 90 plantea a la oligarquía industrial v financiera vasca (3) .La ley de sufragio universal de 26 de junio de 1890. Además de contrarrestar la superviviente fuerza del carlismo, la oligarquía tiens que afrontar la comparecencia de dos fuerzas nuevas emergentes: la de los socialistas del PSOE y la de los nacionalistas vascos del PNV. Los primeros gritos de "!Muera España!" y "!Viva Euskeria independiente!" .Y la amenaza de lucha armada independentista.
 - 2.5.4. Las soluciones de la oligarquía industrial y financiera vasca PARA LA CRISIS De los 90 (1). La solución desechada: convertirse en burguesía nacionalista ESPANDLA y hacer la revolución burguesa y la reforma agraria en España. Su éxito al hacer la Triple Alianaza con la aristocracia terrateniente y financiera y la burguesía catalana: un siglo (con el paréntesis de la II Republica) de hegemenía económica, social y política en el Pais Vasco y de participación en la ex hegemenía en el Estado español.
 - 2.5.51 Las soluciones de la oligarquía industrial y financiera vasca para la crisis de los 90 (2). Consigue que el Estado español adopte una politica proteccionista (arancel de 1891, abolición de las tarifas especiales de ferrocarriles y revisión arancelaria de 1896, arancel de 1906) que combinada con la devaluación de la pesetam (1892-1905 encareció las importaciones ,permitiendole apoderarse del mercado español. La oligarquía industrial y financiera vasca actúa en estrecha combinación con la burguesía textil catalana en la campaña de presión y ambas sellan su alianza con los cercalistas de la aristocracia terrateniente y financiera que dominaban el régimen de la Restauración.
 - 2.5.6. Las soluciones de la eligarquía industrial y financiera vasca para la crisis de los 90 (3). Cartelización , concentración y monegolización, herramientas para aumentar en flecha los beneficios en el cautivo

2.5.7. Las soluciones de la oligarquía industrial y financiera vasca para la crisis de los 90 (4) .El me "adumnamiento" de los electores mi vizcainos, el control de los obreros y la creación de ideología.

2.5.8. Una respuesta dialéctica "clásica" a la dinámica de las estructuras desencadenada por la oligarquía industrial y financiera vasca: la resistencia del proletariado bajo la forma específica del socialismo vasco, encarnado hasta los años 30 por el PSOE y su escisión comunista.

2.5.9. Una respuesta dialectica especifica y diferencial a la dinâmica de las estructuras desencadenada por la oligarquia industrial y financiera vasca: el nacimiento del nacionalismo vasco. La conjuncion de la pequeña burguesía urbana vasca con una burguesía vasca "diferente" y la figura de Sabino Arana como disparador e intérprete de un proceso colectivo.

2.5.10. El dimorfismo provincial en el Pais Vasco. El ritmo diferente y el diferente estilo guipuzcoano y los descuelgues alavés y navarro.

2.6. Los 30 años de 1906 a 1936 como desarrollo de las consecuencias de la metamorfosis vasca de los años 90.

罗文孟文绍文文尼亞與X對與共科斯文與來完於與斯萨文與**阿**與阿里贝克

194

2.7. Los últimos 50 años (1937-1987) en la Comunidad Autonoma Vasda y su dependencia-continuidad-cambio respecto de los 180 antoriores.

2.7.0. Los nuevo grandes cambios de los ultimos 50 años en Euskadi
Sur: 1) El sometimiento por la fuerza de las armas a la dictadura franquista y la nunca extinguida resistencia de los vascos a
ese sometimiento; 2) La urbanización; 3) La metropolitanización o conurbación; 4) La aceleración y ampliación del fenómeno migratorio;
E 5) El brutal aumento de la población; 6) El incremento de la industrialización hasta convertir a Euskadi en una ciudad industrial; 7) La
restauración de la unidad estructural entre el subsistema marítimo
vasco (Vizcaya -Guipuzcoa) y el sus sistema interior vasco(NavarraAlava), rota en el último tercio del siglo XIX; 8) La radicalización
vasca en la doble dimensión nacionalismo vasco-españolismo e izquier
da-derocha; 9) La específicamente agrava repercusión de la cirsis
mundial e los años setenta y de la nueva división internacional del
trabajo en la sociedad vasca.

- 2.7.1. A pesar de la novedad y profundidad de algunas de las transformaciones de la sociedad vasca producidas en los ultimos 50 años ,lo sucedido es substancialmente la reproduccion ampliada procesos desarrollados en los 100 años anteriores.
- 2.7.2. La estrategia de la exposición abreviada sobre los ultimos 50 años.
- 2.7.3. La motamorfosis vasca de 1937 y la prolongación de su proceso hasta 1959: a) la Violencia Tranquista contra la sociedad vasca y la conversión de ésta en la "sociedad del silencio", el auge y el fracaso de la resitencia vasca nucleada por el PNV; b) el peculiar modo de la aceleración de la industrialización vasca con el comienzo de sue extension a Alava y Navarra; c) la incubación del relevo del PNV por el "nuevo nacionalismo vasco" que nace como una escisión suya. El Pais Vasco durante el periodo autárquico franquist

2.7.4 La motamorfosis vasca del periode 1959-1970 Los años decisivos:

1) la conversión de Luskadi en una ciudad industrial, la riada in migratoria, y la trnasformacion/destrucción del espacio vasco; 2) la convergencia de una triple ressistencia contra el franquismo (la obrera , la eclesial y la de ETA); 3) el surgimiento alrededor de ETA del "nuevo nacionalismo vasco" que se gana la adhesión y la identificación afectiva de las masas vascas.

2.7.5. La metamorfosis vasca del periodo 1975-1979.

237



Euskadi ¿dónde vas? ¿por qué?

En septiembre de 1982 ECO S.A. (Estudios Comerciales y de opinión S.A.) editó y ofertó a sus clientes (al precio de 26.000 pesetas ejemplar) el primer volumen del ESTUDIO-MULTIPLE ECO Nº 1 titulado Euskadi ¿dónde vas? ¿por qué? (Claves estructurales y dialécticas de la economía y la sociedad vascas). Ese primer volumen tenía como título La crisis de CINDU-Euskadi (Crisis económica, social y política de una Ciudad INDUstrial llamada Euskadi). Ese volumen tenía 518 páginas y un Anexo con 137 tablas estadísticas, muchas de ellas de elaboración propia, 24 gráficos y 21 mapas.

En el folleto de presentación del estudio ECO S.A. afirmaba que "se complace en subrayar que su ESTUDIO-MULTIPLE nº 1 incluye la presentación de algunos conceptos y herramientas heurísticas totalmente nuevas, creación original de su equipo redactor: la constatación estadística y cartográfica de la CONURBACION BIL-DON, el hallazgo y delimitación de CINDU-EUSKADI (la ciudad industrial llamada Euskadi), etc"

ECO S.A. pactó con los autores del estudio, los sociólogos vascos <u>Justo de la Cueva</u> y <u>Margarita AYESTARAN</u>, que éstos conservarían la propiedad intelectual del texto, que en esa edición (para facilitar su venta en España) no figuraría su autoría y que ECO S.A. suprimiría del texto original la parte o partes que no considerase convenientes para esa edición. El 5 de septiembre de 1985, en Rueda de Prensa celebrada en el Instituto de Promoción de Estudios sociales (IPES) de Bilbao, los sociólogos vascos dieron a conocer su autoría y difundieron una **Repristinación** del texto que incluía los pasajes suprimidos en la edición de ECO S.A.

El índice completo, redactado de forma que sirve como resumen o síntesis del texto, es el siguiente:

NOTA IMPORTANTE: Téngase en cuenta que siempre que aquí se dice Euskadi se está designando a Euskal Herria Sur, es decir tan sólo a las cuatro provincias de Araba, Bizkaia, Gipuzkoa y Nafarroa.

La crisis de CINDU-Euskadi (Crisis económica, social y política de una Ciudad INDUstrial llamada Euskadi).

Volumen I de

Euskadi ¿dónde vas? ¿por qué? (Claves estructurales y dialécticas de la economía y la sociedad vascas)

PARTE PRIMERA: UN MEDIO FISICO TRANSFORMADO Y CONDICIONANTE

- 1. La ventaja de empezar por el medio físico: la facilidad de la comprensión de la explicación.
- 2. La ventaja del carácter estratégico del condicionamiento del medio ambiente.
- 3. La ventaja de la rapidez, intensidad y proximidad del proceso de urbanización.

Capítulo 1º: LA CONURBACION BIL-DON O EUSKADI ES UNA CIUDAD

- 4. 85 de cada 100 vascos viven en ciudades (dos millones y cuarto en 1981).
- 5. La pesadilla de Kevin Lynch y el diagnóstico de Frank Lloyd Wright.
- 6. En la conurbación BIL-DON (Bilbo-Donostia) se amontonan 92 de cada 100 vizcaínos y guipuzcoanos.
- 7. La delimitación y el crecimiento de BIL-DON.
- 8. La conurbación BIL-DON en 1981 y un repaso retrospectivo según los censos de 1930, 1950, 1960, 1970 y el Padrón de 1975.
- 9. El tamaño de la población de los municipios de BIL-DON: en 1981 cuarenta y dos municipios de BIL-DON no llegaban a 10.000 habitantes.
- 10. El caso del "corredor" de Llodio-Amurrio-Orduña.
- 11. Guernica y Luno. Unica "isla" poblacional mayor de 10.000 habitantes en Vizcaya o Guipúzcoa aún no fagocitada por BIL-DON.
- 12. 85 de cada 100 alaveses y 53 de cada 100 navarros viven en ciudades. El subsistema interior urbano vasco.
- 13. Vitoria, campeona del Estado español en crecimiento de la población.
- 14. El área metropolitana de Pamplona y algunas ciudades navarras. Navarra es diferente pero no tanto.
- 15. Euskadi es una ciudad.

Capítulo 2º: EL BRUSCO, ACELERADO Y CAOTICO PROCESO DE URBANIZACION DE EUSKADI.

16. El impresionante crecimiento de la población de Euskadi: 900.000

vascos más en veinte años (1950-1970).

- 17. El número de vascos que viven en municipios de más de diez mil habitantes se multiplicó por veinte desde 1900. En veinte años (1950-1970) aumentó en casi un millón.
- 18. En 1900 sólo uno de cada cuatro vascos vivía en un municipio urbano. En 1981 lo hacen tres de cada cuatro.
- 19. En 1981 uno de cada dos vascos viven en ciudades grandes (con más de 50.000 habitantes). En 1900 sólo lo hacían así menos de uno de cada diez.
- 20. La brusquedad y aceleración del crecimiento de los municipios urbanos de Euskadi.
- 21. Dieciocho municipios vascos con más de mil habitantes por km. cuadrado en 1981. Siete de ellos con más de 5.000.
- 22. Discutiendo el concepto de municipio urbano.
- 23. El carácter urbano de muchos municipios vascos de 3.001 a 10.000 habitantes. ¿Urbanos 90 de cada 100 vascos?

Capítulo 3°: UNA MASIVA Y ANARQUICA PROLIFERACION DE EDIFICIOS Y BLOQUES DE VIVIENDAS (LA TRANSFORMACION-DESTRUCCION DEL ESPACIO VASCO).

- 24. En treinta años (1950-1981) se han construído en Euskadi dos veces más viviendas que en toda la Historia.
- 25. El ejemplo de un caso límite: Eibar y Ermua.
- 26. El ejemplo de Santurce Antiguo.
- 27. La transformación-destrucción del espacio vasco.

Capítulo 4°: EL TERRIBLE DEFICIT VASCO DE SERVICIOS PUBLICOS Y SOCIALES Y SUS CAUSAS (INSUFICIENCIA DE INVERSION PUBLICA; VELOCIDAD DEL PROCESO; "MODELO DE DESARROLLO).

- 28. Las carencias y el déficit de servicios públicos y sociales no son nuevos ni exclusivos de Euskadi.
- 29. Grandes déficits del Gran Bilbao: 92% de los parques y jardines necesarios, 50% del equipamiento deportivo necesario, 37% del socio-cultural, 32% del docente, 24% del sanitario, 23% del asistencial.
- 30. Casi treinta y siete mil millones de pesetas suponía el déficit de equipamientos sociales en Euskadi en 1974. En 1980 una nueva estimación

lo cifra en quinientos veinticinco mil millones sólo para Guipúzcoa y Vizcaya.

31. Causas del déficit: insuficiencia de inversión pública, velocidad del proceso, "modelo" de desarrollo.

Capítulo 5º: CONTAMINACION Y URBANIZACION. LA DEGRADACION DEL MEDIO AMBIENTE VASCO.

- 32. La maldición de la configuración del terreno en la Ría de Bilbao.
- 33. El informe del Gobierno USA sobre el año 2000.
- 34. Los problemas de la contaminación del agua y la concentración en ciudades en "el mundo en el año 2000".
- 35. El excepcional crecimiento de la población de Vizcaya en el siglo XIX, concretado en la Ría de Bilbao.
- 36. La terrible situación higiénica y sanitaria en la Ría de Bilbao a fines del siglo XIX.
- 37. Trescientas mil toneladas al año de contaminantes lanzados al aire de la Ría de Bilbao en 1973.

Capítulo 6°: DEMONOLOGIA URBANA VASCA: ANGUSTIA, ANOMIA. ALIENACION, INADAPTACION, NO INTEGRACION, CRISPACION, RITUALISMO, RETRAIMIENTO, REBELION.

- 38. La angustia de Kevin Lynch.
- 39. Anomia y frustración anómica.
- 40. Cuatro respuestas: innovación, ritualismo, retraimiento y rebelión.
- 41. Contaminación psicológica y sociológica. Zonas psicosociológicamente insalubres.

Capítulo 7°: CRISIS CULTURAL. EL COLAPSO DE LA SOCIEDAD TRADICIONAL VASCA.

- 42. De nuevo la anomia: la obsolescencia sobrevenida súbitamente a los esquemas de comportamiento.
- 43. El problema de los valores.
- 44. El colapso de la sociedad tradicional vasca.

Capítulo 8º GUIPUZCOA, UNA MALLA URBANA BASTANTE EQUILIBRADA. VIZCAYA, DESEQUILIBRADA. NAVARRA Y ALAVA, MACROCEFÁLICAS.

- 45. Una aproximación intuitiva y grosera: el grado de dominancia de las capitales sobre la segunda ciudad de la provincia.
- 46. Vitoria acumula el 74% de los alaveses mientras que San Sebastián sólo acapara el 25% de los guipuzcoanos.
- 47. Medidas más afinadas: jerarquización funcional, centralidad, etc. Guipuzcoa, región urbana.
- 48. El desequilibrio vizcaíno y las macrocefalias alavesa y navarra.

Capítulo 9°: LA MAYORIA (MÁS DE LA MITAD) DE LOS QUE HABLAN EUSKARA VIVEN EN LAS CIUDADES.

- 49. La importancia del euskara. 632.000 vascoparlantes en 1975.
- 50. El retroceso del euskara a través de los siglos.
- 51. Las áreas lingüísticas en 1975. 300.000 vascoparlantes en municipios mayores de 10.000 habitantes.

PARTE SEGUNDA: LA CAUSA INMEDIATA DE LA URBANIZACION: LA RIADA DE INMIGRANTES.

Capítulo 10°: UNO DE CADA DOS VASCOS ES UN INMIGRANTE.

- 52. Un millón y cuarto (1.248.607) de inmigrantes.
- 53. Más de la mitad de los habitantes de las ciudades vascas son inmigrantes.
- 54. El impacto de la inmigración es aún mayor. Los hijos de los inmigrantes y las pirámides de edades.
- 55. El método de los saldos migratorios. De 470.000 a 560.000 inmigrantes en el período 1950-1975.
- 56. La riada inmigratoria sobre Bilbao y su zona fabril y minera en el último cuarto del siglo XIX. Una cuarta parte de inmigrantes entre los vizcaínos de 1.900.

Capítulo 11°: LA PROCEDENCIA DE LOS INMIGRANTES. CASI MEDIO MILLON DE CASTELLANO-LEONESES, GALLEGOS Y ASTURIANOS

FRENTE A MENOS DE 70.000 ANDALUCES.

- 57. La inmigración interior: casi medio millón de los inmigrantes en Euskadi son vascos. Dos de cada cinco.
- 58. La mayoría de los inmigrantes en Euskadi llegan del cuadrante Noroeste de la Península Ibérica.
- 59. Un tercio de vascos geográficamente dinámicos: 673.701 nacidos en Euskadi empadronados en 1975 fuera de donde nacieron.
- 60. Los "apellidos vascos" o los hijos de los inmigrantes.
- 61. ¿Hay dos comunidades en Euskadi?

Capítulo 12°: EL RITMO DEL PROCESO Y LA SORPRESA DEL CENSO DE 1981. AHORA DE EUSKADI SE EMIGRA.

- 62. Las cosas son como son hasta que dejan de serlo.
- 63. La "culpa" del frenazo no es del crecimiento vegetativo.
- 64. Entre 1970 y 1975 el número de residentes en Euskadi nacidos fuera de su territorio aumenta en 70.000.
- 65. Período 1975-1981: de Euskadi se emigra.

PARTE TERCERA: LA CAUSA PROFUNDA: LA INDSUTRIALIZACION.

Capítulo 13º: A UN PANAL DE RICA MIEL...

- 66. La riqueza de Euskadi.
- 67. En Euskadi se tenían (y tienen) más cosas que en España.
- 68. El mítico indicador de la renta "per cápita": doblando la renta española en 1955.

Capítulo 14º: CINDU-EUSKADI. LA CIUDAD INDUSTRIAL EUSKADI.

- 69. Medio millón de vascos trabajando en la industria en 1975 (mayoría absoluta de la población activa).
- 70. La industria también ostentaba la mayoría absoluta en 1975 en la generación del Producto Interior Bruto de Euskadi.

- 71. Un mapa definitivo: el de Pablo Becerra. Euskadi es una ciudad industrial.
- 72. CINDU-EUSKADI, la ciudad industrial Euskadi.
- 73. Industrialización y urbanización, dos herramientas conceptuales para explicar Euskadi.

Capítulo 15^a: UN SIGLO RECIDIVO: EL XIX EN EUSKADI (O RAICES Y NERVIOS AL VIENTO)

- 74. La dificil síntesis de un período crucial.
- 75. El inevitable espejismo de la siderurgia vasca.
- 76. La minería o la gran explotación colonial. La inserción de Euskadi como eslabón de la cadena imperialista mundial.
- 77. Una clase dos veces nueva en Euskadi: el proletariado industrial.
- 78. El peculiar "modelo" de la industrialización guipuzcoana.
- 79. Marina Mercante y Construcción Naval. Sus relaciones con la minería y la siderurgia vascas.
- 80. La gran encrucijada de los años noventa del siglo XIX: un giro decisivo y la integración de la gran burguesía industrial vasca en el bloque de clases dominante del estado español.
- 81. La "otra" burguesía y el "otro" proletariado en Euskadi. El primer nacionalismo vasco.
- 82. Las guerras carlistas. "Jauntxos", masas populares y mediación. El eco en el PNV y el "otro proletariado".
- 83. De cara al siglo XX.

Capítulo 16°: 1901-1913: LA CONSOLIDACION DE LA INDUSTRIALIZACION VASCA Y DE SU MODELO MONOPOLISTA Y PROTECCIONISTA.

- 84. Una floración de empresas industriales y la concentración empresarial.
- 85. Se refuerza el carácter monopolista del capitalismo vasco y crece el peso de la burguesía vasco-españolista en el bloque de clases dominante del Estado español.

Capítulo 17º: AUGE Y CRISIS. 1914-1917.

- 86. Un río de oro. Los beneficios de 1919 son los de 1910 multiplicados por cincuenta y seis.
- 87. El empeoramiento de la situación obrera y campesina. La huelga de 1917.
- 88. El éxito electoral del nacionalismo vasco, el "pucherazo" del PSOE y su pacto con la oligarquía vasco-españolista.
- 89. La crisis de la postguerra mundial y la ofensiva patronal.
- 90. La concentración del poder económico de la oligarquía vasco-españolista.
- 91. Euskadi continúa su proceso de industrialización durante la dictadura de Primo de Rivera.
- 92. La acumulación de crisis económica mundial y crisis política durante la República.

Capítulo 18º: UN PROCESO CONTRADICTORIO. LA INDUSTRIA VASCA DURANTE EL PERIODO AUTARQUICO FRANQUISTA.

- 93. Venciendo tentaciones: las características de este capítulo.
- 94. ¿Cuando acaba este período? Ni en 1951 ni en 1953-54 ni en 1955-56. En 1959.
- 95. El peculiar asunto de la industria vasca en la "Euzkadi rojo-separatista" y la Confederación española de 1936-1937.
- 96. El espectacular éxito de la industria vasca durante el resto de la guerra civil a partir de la conquista franquista de Bilbao.
- 97. El talante y los planes con los que la burguesía vasco-españolista retoma las riendas de la industria (y de la vida toda) de Euskadi.
- 98. Tres hechos condicionantes de la industria vasca durante los años cuarenta: hambre, corrupción y represión.
- 99. Dos virajes: 1945 y 1951. La influencia de la economía mundial.
- 100. La evolución de la industria vasca 1939-1959: un conflicto entre el ser y la conciencia.
- 101. Las transformaciones de la economía vasca inducidas por la industrialización durante el período autárquico franquista. Su expresión estadística,

Capítulo 19°: CUATRO CATAS EN UNA ESQUINA PELIGROSA. EL AÑO 1959.

- 102. El año 1959: un proceso de cien años que cambia de signo.
- 103. Recuperar un tema: los Conciertos Económicos como pieza clave del puzzle vasco.
- 104. El comienzo de la celérica industrialización de Alava y Navarra y el factor de los Conciertos Económicos.
- 105. Las "condiciones específicas" de Euskadi. La sistemática represión franquista y la aparición de ETA.

Capítulo 20°: DIEZ AÑOS DECISIVOS: 1960-1969. EL AUGE Y LA INCUBACION DE LAS CRISIS.

- 106. El "milagro" económico español, emigrantes y turistas, planes y desarrollo, stop and go, cambio social e industrialización: los años sesenta en el Estado español.
- 107. El Producto Interior Bruto de Euskadi crece más deprisa que el español. El alavés y el navarro más deprisa que el vizcaíno y el guipuzcoano.
- 108. Celérica industrialización de Alava, nítida industrialización de Navarra. Juntas llegan ya a generar en 1969 el 25% del producto industrial de Euskadi.
- 109. Alava dobla su población activa industrial. Navarra la aumenta en un 47%. Guipuzcoa y Vizcaya en un 27% y 16% respectivamente.
- 110. La insuficiencia del sistema de dominación durante los años sesenta y las tres resistencias: obrera, eclesial y de ETA.
- 111. 1967-1969: el "modelo" fracasa, las crisis afloran y se incuban, la represión aumenta y la resistencia vasca también.
- 112. La importancia estratégica de las páginas anteriores para conocer el presente y para la comprensión del "milagro económico" español.
- 113. Una peculiaridad de la industrialización vasca: el cooperativismo de Mondragón.
- 114. Otra peculiaridad de la industrialización vasca de los sesenta: el programa de promoción industrial de Navarra.
- 115. Un epitafio para los años sesenta vascos: ellos incubaron todas las crisis de los setenta y los ochenta.

Capítulo 21º: EL TARDOFRANQUISMO Y 1973. POR QUIEN DOBLAN LAS CAMPANAS.

- 116. Del proceso de Burgos al atentado a Carrero Blanco.
- 117. Novedad: el Producto Interior Bruto de Euskadi crece más despacio que el español. Fuerte desaceleración navarra y alavesa y sostenimiento vizcaíno.
- 118. La desaceleración del crecimiento industrial de Euskadi.
- 119. Las inversiones industriales en Euskadi empezaron a disminuir antes de la crisis del petróleo.
- 120. La penetración del capital extranjero en Euskadi.
- 121. La espectacular aparición de una Navarra "diferente2, punta de lanza de la lucha obrera y de la resistencia antifranquista.

Capítulo 22°: AGRAVACION-INTENSIFICACION DE LA CRISIS INDUSTRIAL VASCA EN LA METAMORFOSIS DEL FRANQUISMO (1973-1982).

- 122. Un proceso decisivo: la proletarización/asalarización inducida por la industrialización.
- 123. Los siete jinetes del Apocalipsis industrial vasco: sobreacumulación, congestión, descapitalización, deseconomías, descontrol, infraterciarización, falta de planificación.
- 124. El retroceso, la disminución de la renta total (-3%) y de la renta "per cápita" (-10%) de Euskadi en el período 1973-1979.
- 125. La renta familiar disponible total de Euskadi bajó un 9% y la "per cápita" un 15% en el período 1973-1979.
- 126. Diciembre de 1981: 269.100 parados en Euskadi. Uno de cada cuatro trabajadores vascos (el 24,6%) en paro.
- 127. ¿Por qué la crisis?. tres factores para una tesis: estructura industrial, relaciones exteriores y vulnerabilidad decadente.

Capítulo 23º LA CRISIS ECONOMICA, SOCIAL Y POLITICA DE UNA CIUDAD INDUSTRIAL LLAMADA EUSKADI.

- 128. La crisis sociopolítica de Euskadi o un mapa diferente: PNV y Herri Batasuna, fuerzas hegemónicas en Euskadi. Y la abstención.
- 129. Un tema tabú: el 47% de "independentistas" y "casi independentistas" (61% según otras cuentas).

EPILOGO DEL VOLUMEN I Y PROLOGO DEL VOLUMEN II.

CONCLUSIONES PROVISIONALES: LA CRISIS DE EUSKADI Y EL DESTINO DEL ESTADO ESPAÑOL.

Nota: el volumen II no fue nunca publicado como tal. Sus materiales fueron incorporados por los sociólogos *Margarita AYESTARAN* y *Justo de la Cueva* a obras posteriores suyas (Véanse los curricula de ambos). Por ejemplo, constituyen el grueso del libro La escisión del PNV. EA, HB, ETA y la deslegitimación del estado español en Euskadi Sur.



